Son 30mil

Nunca más

Presentes! Amora y siempre



Secretaria de Derechos Humanos



Asociación Judicial Bonaerense

ajborg.ar







ASOCIACIÓN JUDICIAL BONAERENSE

SECRETARÍA DE DERECHOS HUMANOS

Información hasta la actualidad recopilada de nuestros compañeros y compañeras asesinados, detenidos y desaparecidos trabajadores y trabajadoras judiciales bonaerenses

Todas las reseñas biográficas aquí aportadas son parte de una investigación aun en curso, incompleta, iniciada desde los mismos años posteriores a la última dictadura militar y que en la actualidad desde la Secretaria de Derechos Humanos de la AJB se encuentra en proceso de continuidad con el objeto de reconstruir la memoria histórica de los compañeros y compañeros judiciales bonaerenses que han sido víctimas del Terrorismo de Estado.

Cualquier información que se desee aportar comunicarse con la Secretaria del Derechos Humanos de la AJB.



PATRICIO BLAS TIERNO SECUESTRADO EL 15/5/1976. ASESINADO EN LA MASACRE DE MARGARITA BELÉN 13/12/1976

Aun se tiene información incompleta sobre Patricio pudiendo precisar solamente que se desempeñó como empleado en la Secretaria de Exhortos Penales de La Plata.

En el sitio web de la Comisión Provincial de la Memoria de la provincia de Chaco (www.cpm.chaco.gov.ar) se reconstruye la siguiente biografía: nació en La Plata, Buenos Aires, el 7 de noviembre de 1952. Fue asesinado en Margarita Belén a los 24 años.

Su padre, don Raúl, fue despedido del Poder Judicial después del 55. Tanto él como su esposa Irma acompañaron al "Pato" en el desarrollo de su militancia. El Pato y sus compañeros se reunían a discutir y elaborar sus políticas en el estudio de los abogados de don Raúl, y la casa familiar era un refugio para las compañeras con hijos que no tenían adónde ir. Fue uno de los referentes de la Juventud Universitaria Peronista de la Facultad de Derecho. Su hermano Raúl militaba en la facultad de Medicina.

A mediados de 1975 Montoneros lo trasladó al Chaco. En Resistencia se enamoró de Graciela, una formoseña con la que formó pareja. Ella quedó embarazada poco antes de la detención de ambos. Su hijo Juan Pablo nació en Devoto el 1º de enero de 1977, en el Hospital Penal.

Patricio y Graciela fueron secuestrados el 15 de mayo de 1976 en Resistencia. Durante varios meses se desconoció su paradero. Luego de varias gestiones su padre logró entrevistarse con el coronel Larrateguy, quien le informa que su hijo estaba detenido por "ideólogo". Estuvo detenido en la Brigada de Investigaciones; posteriormente fue trasladado a la Alcaidía y luego a la U7. En septiembre de 1976 fue interrogado por la Comisión Nacional de Militares. Los militares querían saber qué concepto tenía Montoneros de las Fuerzas Armadas. El Pato contestó que un Ejército era el del Gral. Calcagno y el Cnel. Cesio, que habían participado en el gobierno democrático de 1973 en trabajos comunitarios para resolver los problemas del pueblo, y otro eran las Fuerzas Armadas asesinas. Lo declararon "irrecuperable", por lo que Nicolaides dijo que "no pasaba de diciembre".

Su familia logró verlo y quedó muy impresionada porque estaba "muy deteriorado y muy flaco". En ese encuentro se enteró de que Graciela estaba embarazada y pidió que lo dejaran casarse. Nicolaides y Larrateguy no lo permiten, ya que: "... está muy comprometido por ser montonero". Desde entonces la familia no pudo verlo más. Según el testimonio de un ex preso político, el Pato alcanzó a entregarle un vaquero y pidió que se lo hiciera llegar a su mamá cuando saliera en libertad, para que supiera que él había estado vivo hasta el momento en que lo vinieron a buscar. A sus padres, Nicolaides les dijo que Patricio había muerto en un intento de fuga. Sin embargo, por compañeros de detención se enteran de que su hijo había sido asesinado cerca de la localidad de Margarita Belén, en un supuesto traslado a Formosa. A raíz de las gestiones de su familia, el cuerpo les fue entregado. Cuando se realizó la exhumación, se pudo comprobar que Patricio fue enterrado completamente desnudo y cubierto de barro, y que presentaba una ráfaga de metralla. Según un artículo periodístico, sus restos fueron trasladados a La Plata el 30 de diciembre de 1976.



MIGUEL SANTIAGO BACASUN DETENIDO DESAPARECIDO EL 26/6/1976

Miguel Santiago Bacasun, nació el 2 de Septiembre de 1.934. Fue adoptado de pequeño y siempre mantuvo el apellido de su madre. Cursó sus estudios en Bahía Blanca, y a los 19 años se recibió de Maestro. En una oportunidad, enterándose de la situación injusta que vivían los jornaleros que se ocupaban del cultivo de ajo y cebolla, a 40 kms, de Bahía, Miguel se trasladó durante la temporada de cosecha para colaborar con los peones explotados, situación que continúa hasta hoy, con denuncias de explotación infantil y de los extranjeros. Trabajó en una Escuela de Somuncura en la Provincia de Río Negro, y más tarde deja la escuela para ir a trabajar al ferrocarril. En el año 1.958, se casa con su novia de Bahía, Nilda Alicia Conte, con la que tuvo 2 hijos. Ambos se van a vivir a Cipolletii. A los 2 años, vuelven a bahía Blanca. A su vuelta, trabaja como docente en una Escuela religiosa, allí Miguel conoce a compañerxs y amigos desaparecidos, como a Carlos "Negro" Rivera, y a Néstor Grill. También da clases en la escuela para adultos de la Base Naval Puerto Belgrano, como así también, clases particulares de apoyo en su casa. Luego de capacitaciones y entrevistas, ingresa a la Biblioteca del Poder Judicial de bahía Blanca. Miguel abrió una librería escolar con imprenta y fotocopiadora, y colaboraba en caritas y escuelas carenciadas, haciendo copias a bajo costo. Sobre la militancia gremial de Miguel, participaba de las reuniones gremiales, y acataba las decisiones tomadas en asambleas sobre paros y luchas. No tenemos información sobre su militancia política, aunque sabemos que tenía amigos de la juventud peronista, y un socio comunista en su pequeña imprenta. El 25 de Junio de 1.976, queda con su hija para encontrarse al día siguiente para ir a comprar una campera que ésta le había pedido. Cuando su hija llegó, se encontró con camiones militares y la imprenta de su padre saqueada. En la noche del 26 de junio, se llevan a Miguel de su departamento, violentando la puerta de entrada. Un par de días después, se presenta un pariente en la biblioteca de Tribunales para informar sobre su desaparición. Edgardo Héctor Maya, director de la Biblioteca, comunicó a la Suprema Corte de la presunta desaparición de Miguel, en virtud del pedido telegráfico de la Suprema Corte, a nuestro compañero Miguel, para que regularice su situación laboral en el plazo de 48 horas, luego de haberse ausentado a su trabajo durante 6 días...

Transcurridos 2 años de la desaparición de Migue, la Suprema Corte autorizó cubrir la vacante del lugar que había ocupado. Su familia lo buscó incansablemente, pero su cuerpo aún, no apareció.



ANTONIO PETRICCA DETENIDO DESAPARECIDO EL 14/9/1976

Antonio Petricca Salcedo, trabajó en el Juzgado Civil y Comercial Nº 4 de La Plata y en la Defensoría Nº 2 de de Lomas de Zamora. Fue estudiante de derecho en la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional de La Plata. Fue secuestrado y desaparecido el 14 de setiembre de 1976 en La Plata.



LUIS EDUARDO GOICOECHEA DETENIDO Y ASESINADO EL 27/10/1976

"Lucho" o "Tablita", como le decían sus amigos, nació el 13 de octubre de 1951 en Mercedes, Provincia de Buenos Aires. Hizo la primaria en la Escuela N° 1 y el secundario en el colegio Nacional y en San Patricio, recibiéndose de bachiller en 1969. Luego estudió Pedagogía y Filosofía en el Instituto de Profesorado y la Universidad de Buenos Aires. Para costearse sus estudios trabajó en los tribunales de su ciudad natal. En su adolescencia, formó parte de los grupos juveniles de la acción católica y otros movimientos cristianos que desarrollaban tareas sociales en los barrios humildes y carenciados de Mercedes. Desde 1972 militó en la Juventud Peronista (JP), y luego en Montoneros. A Luis lo asesinaron, previa detención, de un balazo en la nuca el 27 de octubre de 1976 en una casa sita en 4 de enero al 7.200 ciudad de Santa Fe. Tuvo un hijo llamado Mariano con Adriana Riveiro, también secuestrada-desaparecida, con anterioridad, el 26 de julio de 1975.



DOMINGO ROQUE ALCONADA MOREIRA DETENIDO DESAPARECIDO EL 22/12/1976

Aun se tiene información incompleta sobre Domingo pudiendo precisar solamente que se desempeñó como empleado en el Juzgado Penal Nº 2 de La Plata.

Según la reseña reconstruida por el sitio web www.huellasdelamemoria.com.ar podemos se conocer de Domingo estos datos biográficos: "Domingo Roque Alconada Moreira nació el 22 de septiembre de 1952. "Pironio", como era conocido por muchos, tenía 24 años y era el mayor de cinco hermanos, cursó sus estudios en el Colegio San Luis. Era militante Montonero y fue responsable de la Juventud Universitaria Peronista (JUP) en la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional de La Plata, a la que había ingresado en 1970. Al momento de su secuestro sólo le faltaban cinco materias para graduarse. "Minguito" o «Miguel Angel Pironio», como era conocido en la militancia, en 1974 fue candidato a Presidente del Centro de Estudiantes de la facultad antes citada, representando a la Lista Azul y Blanca de la JUP. Fue secuestrado por fuerzas conjuntas el 22 de diciembre de 1976 en el mismo operativo en el que fueron secuestrados Félix Escobar, Roberto Val, Delmiro Segundo Villagra Paredes en un domicilio de la calle 32 Nº 390 de la ciudad de La Plata. Quedó acreditado en el marco del Juicio Circuito Camps que permaneció detenido ilegalmente en la Brigada de Investigaciones de La Plata, en la Comisaría 5ta La Plata, la Guardia de infantería en 1 y 60 y La Cacha. Su madre, Marta Moreira de Alconada Aramburú, integró la asociación Madres de Plaza de Mayo desde sus comienzos, con ellas denunció la desaparición de su hijo en plena dictadura militar. Domingo continúa desaparecido.



RAUL MARTIN ALONSO ASESINADO EL 9/3/1977

Raúl Martín Alonso, nació en Bolívar, Provincia de Buenos Aires, el día 21 de agosto de 1950. Su padre era maquinista del Ferrocarril Roca. Alonso era hincha de Boca Juniors y fue abanderado en el colegio en más de una oportu-

nidad, habiendo alcanzado uno de los mejores promedios de su clase. Una vez terminado el secundario se fue a estudiar contabilidad a La Plata, y para pagarse sus estudios comenzó a trabajar como operario ferroviario en Tolosa, localidad cercana a la ciudad de La Plata. Como sus padres solamente querían que se dedicara a estudiar, él en una carta les dijo: "Yo no voy a aceptar dinero de ustedes, no puedo hacerlo porque sé que mi comodidad constituye una forma de explotación de ustedes". La pasión por combatir lo injusto lo acercó a la Juventud Trabajadora Peronista (JTP) y lo alejó de los estudios. Fue echado del ferrocarril y encontró rápidamente trabajo en los Tribunales de La Plata, donde con otros compañeros armó la "Agrupación Evita" puertas adentro del Poder Judicial. Ya para entonces era un militante peronista y montonero más. Su nombre de guerra era "Ariel". La agrupación sumaba adherentes y Raúl acumulaba el cariño y respeto de sus compañeros. Por esos años, se puso de novio con una compañera de trabajo cordobesa, Nora Volonté, y como estaban siempre juntos, sus amigos lo empezaron a llamar con el sobrenombre de "Norito". En el año 1975 pasa a la clandestinidad, y además no se presenta a cumplir con el servicio militar obligatorio sabiendo que puede ser una trampa en la que puede perder su libertad o la vida. Sigue militando con el grado de soldado montonero, y pasa a ganarse la vida, puliendo pisos en sociedad con otro compañero. Oscar Ruíz Díaz. Para marzo de 1977 la situación de represión de la dictadura se agrava, pero Raúl toma la determinación de no replegarse, de no irse a un lugar más seguro, hasta que el último de los compañeros a su cargo no esté a salvo. En la noche del 8 de marzo de 1977, resiste un secuestro de los militares en su departamento del complejo habitacional de 4 manzanas, conocido como el monoblock de Villa Elisa. Raúl no pensaba entregarse con vida. Con él estaba Griselda Ester Betelú embarazada de 3 meses. En ese momento, Raúl se toma el tiempo de acercarse al tocadisco que había en el living y poner en automático, para que se repitiera hasta el infinito y a todo volumen, la "Marcha Peronista" cantada por Hugo del Carril, para que todo el barrio sepa que está dando su vida por la Causa. El intercambio de disparos y la resistencia de los compañeros se extendió hasta las 3.30 hs. de la madrugada del miércoles 9 de marzo. Con su vida se llevó también la de un subcomisario del bando atacante. Un día después de su muerte, el 10 de marzo, una pintada en la puerta del Palacio de Tribunales de La Plata proclamaba: "Compañero Raúl Alonso, tu sangre derramada no será negociada".



LUIS MUNITIS ORIONEDETENIDO DESAPARECIDO EL 13/05/1977 A LOS 31 AÑOS

Del sitio web www.desaparecidos.org hemos podido recolectar los siguientes datos biográficos: "Luis era estudiante de medicina. Era soltero. Militante del Partido Revolucionario de los Trabajadores. Era jugador de rugby. Luis Munitis fue secuestrado en la madrugada del 13 de mayo de 1977, en su domicilio de la calle Sur, número 397, de la localidad de Sarandí, Partido de Avellaneda. Fue secuestrado junto a tres personas: Graciela Márquez y el hijo de ésta, Pablo Migues, de catorce años, y Jorge Copello.



SALVADOR MANUEL ARESTIN DETENIDO DESAPARECIDO EL 6/7/1977 A LOS 28 AÑOS

Trabajó en la dirección General de Administración de la Suprema Corte. Fue uno de los abogados detenidos desaparecidos durante el hecho conocido como "La Noche de las Corbatas".

Del sitio web de DDHH desaparecidos.org podemos conocer los siguientes

datos biográficos: "Salvador Arestín Casain había nacido en Rentería (Guipúzcoa, España) el 29 de Noviembre de 1.948. Había emigrado a Argentina con su familia en 1.950. Era abogado, y padre de dos hijos.

Salvador fue el primer abogado desaparecidos en la famosa "Noche de las Corbatas" en Mar del Plata, la que realmente duró tres días y en la que se llevaron a siete abogados. Algunos eran laboristas, otros, como el Dr. Salvador Arestín, además presentaban Habeas Corpus de las detenciones ilegales de aquella época.

El día de su secuestro estaba en su estudio junto con su socios Pablo Coppola y Carlos Roberto Cangaro cuando irrumpieron en el estudio hombres armados. Un hombre joven, delgado y de pelo muy corto fue al despacho del Dr. Coppola y le dijo que no hiciera nada y no se moviera. Otro hizo lo mismo con el Dr. Cangaro. A los pocos segundos escucharon gritos de auxilio del Dr. Arestín y luego todo quedó en silencio. Cuando se animaron a salir del despacho supieron que se habían llevado al Dr. Arestín, había manchas de sangre en la sala de espera del estudio. No revisaron nada ni se llevaron nada más. Posteriormente hicieron diligencias en la Comisaría Primera y en el destacamento de Caballería, pero en todos lados negaron saber algo.

Todos los abogados fueron llevados a "La Cueva", un centro clandestino de detención que funcionaba en una estación subterránea de radar en las inmediaciones de la Base Aérea Mar del Plata. El Centro era dirigido por altos oficiales de las tres Armas, uno de ellos era el ex Coronel Pedro Alberto Barda.



RODOLFO ERNESTO TORRES DETENIDO DESAPARECIDO EL 5/9/1977 EN TURDERA

Trabajó en el Registro Publico de Lomas de Zamora. Con muy pocos datos biográficos disponibles. En la pagina web de la Facultad de Ciencias Agrarias

de la UNLZ surge la realización de un homenaje a detenidos desaparecidos de la casa de estudios y se aporta la siguiente reseña biográfica "RODOLFO ERNESTO TORRES VIÑOLO era hijo de andaluces y había nacido en Rosario el 12 de mayo de 1954. Lo secuestraron en Turdera junto a su compañera Silvia Streger el 5 de septiembre de 1977, cuando tenía apenas 23 años. Fue visto en el Centro Clandestino de Detención Pozo de Quilmes.



MIGUEL ANGEL MILANESE MASCHURNIOJ DETENIDO Y ASESINADO EL 29/9/1977

Nació el 28 de junio de 1952 en Capital Federal. Hizo sus estudios secundarios en el Instituto Privado "Nuestra Señora de Luján de los Patriotas" y egresó como Perito Mercantil. Según su expediente de inscripción Nº 200-858/70 de la Universidad de La Plata, ingresó al curso preparatorio de la carrera de Ingeniería Agronómica en diciembre de 1970. En el ejemplar de libreta de estudiante original figuran algunas de las materias que rindió hasta mayo de 1974, siendo la última Química orgánica. Su familia lo vio por última vez el 14 de mayo de 1977. Era militante del PRT-ERP (Partido Revolucionario de los Trabajadores- Ejército Revolucionario del Pueblo). Desempeñó tareas en el Archivo Penal de La Plata. Fue secuestrado y ejecutado en la vía pública, en un operativo ilegal, en la ciudad de Berisso el 29 de septiembre de 1977 a los 25 años de edad.



JOSE LUIS TAGLIAFERRO DETENIDO Y ASESINADO EL 24/10/1977

A las 1:30 del día 24 del mes de octubre del año 1977, llegaron varios individuos fuertemente armados, golpearon a los padres de José Luis (vivía con ellos), y despertaron al hijo de ésta (que tenía 6 años), a punta de pistola. Cuando entraron, por la que preguntaron fue por Cristina y José Luis estaba en el dormitorio de arriba y escaparon por la terraza, pero tenían la manzana rodeada, comenzaron a perseguirlos y luego se instauró un tiroteo (se presume que ellos llevaban armas) y los vecinos vieron bajar 2 cadáveres en bolsas. Los padres no vieron nada, y a ellos les habían dejado el hijo de Cristina. El Marido de Cristina, llamado Luis Santamaría, era suboficial del ejército, y la había amenazado varias veces a Cristina, con mandarle. "el camión", ya que quería que le diera su hijo. Este mismo día llamó preguntando por ella y la madre le dijo lo ocurrido. El se presentó luego en la casa, portando una ametralladora y una granada en las manos. Según testigos, no tocaron a miembros de la familia.



MARIA ISABEL BOFFI DETENIDA DESAPARECIDA EL 28/01/1978

Trabajó en el Juzgado Notarial de La Plata. El sitio web www.huellasdelamemoria.com.ar ha reconstruido de ella los siguientes datos biográficos: "Se llamaba Maria Isabel Boffi Correbo y tenía 24 años. Nació el el 17 de noviembre de 1953 en La Plata y era conocida como «Quela». Ingresó a la Facultad de Ciencias Económicas de la UNLP, en la Licenciatura en Administración en 1972 luego de realizar sus estudios secundarios en la Escuela Normal Nº1 Mary O. Graham de La Plata. Fue secuestrada el 28 de enero de 1978 en Capital Federal. Fue vista por sobrevivientes en el CCD «El Banco». Su caso fue tratado en la denominada «Juicio a las Juntas», incluido en la causa judicial en la que se investigaron, probaron y condenaron delitos de lesa humanidad. Esta sentencia fue dictada por la Cámara Nacional de Apelaciones en lo Criminal y Correccional Federal en la causa Nº 13/84 en diciembre de 1985. Su legajo como estudiante de Ciencias Económicas fue reparado mediante la resolución Nº1004/19 en el año 2019. Permanece desaparecida."



JORGE OMAR VAZQUEZ DETENIDO DESAPARECIDO EL 29/3/1978

Del sitio web www.desaparecidos.org se desprenden los siguientes datos biográficos: "Tenía 42 años, Jorge militaba en el Partido Comunista Marxista Leninista en la facultad de psicología de La Plata. Fue secuestrado en Gral. Juan Madariaga. Fue llevado a la base naval de Mar del Plata pero no se sabe su destino final. Jorge tenía un hijo que lo está buscando".



MARIA ELENA PETER DETENIDA DESAPARECIDA DESDE EL 17/11/1978

María Elena Peter, fue hasta el año 1978 empleada del Poder Judicial de la Provincia de Buenos Aires, ejerciendo funciones en el Juzgado Penal N º 2 del Departamento Judicial de Morón, en esos tiempos a cargo del Dr. Rogelio March. Con fecha 17 de noviembre de 1978, fue secuestrada junto a su marido. Desde el momento de su secuestro su familia la buscó, pero no pudieron encontrarla. En el mes de octubre de 2016, se solicitó la rectificación de su Legajo Personal.

De la consulta de dicho Legajo Personal, surge que: Con fecha 22 de Noviembre de 1978 el Dr. Carlos Jorge Temperley a cargo del Juzgado Penal N° 2, Secretaria N° 4 de Morón, eleva un informe a la SCBA manifestando, a pesar de los hechos que el propio juez narra en su oficio, **LA FALTA SIN CAUSA JUSTIFICADA DE LA AGENTE.**

Con fecha 5 de Diciembre de 1978 la SCBA, en la Resolución N° 2059 se prohíbe su prestación de servicio sin goce de sueldo.

Finalmente, el 13 de febrero de 1979 la SCBA, mediante Resolución N°0099, declara su cesantía. En el año 2013 se encontró el habeas corpus de la Compañera María Elena. Durante 35 años permaneció oculto. El hallazgo de su habeas corpus permitió pedir la rectificación de su legajo, lográndose así recuperar parte de su verdadera historia. Finalmente, a través de la S.P N° 138/16 de la SCBA se logró la rectificación del Legajo Personal de la Compañera María Elena Peter, en el cual figuraba como motivo de su cese, la cesantía por abandono de trabajo.